

Valencia

Xpresate
valencia@adn.es

SOCIEDAD

El mundo de la chufa

Una amplia gama de productos derivados del tubérculo ya está en el mercado

J. Pérez Ortiz
Valencia

● Esta historia arranca en Caracas, Venezuela. Y le debe mucho a Juan Chichero, un vendedor ambulante de chicha, típica bebida de las comunidades indígenas elaborada a partir del arroz.

Hace unos años, al valenciano Antxon Monforte se le cruzó un carrito de chicha paseando por la capital venezolana. Monforte trabajaba entonces en el departamento de mercadotecnia de la multinacional Procter & Gamble. La curiosidad que en ese momento despertó aquel encuentro derivó en una de las iniciativas empresariales valencianas más originales de los últimos años: Món Orxata, conocida principalmente por la venta ambulante del refresco valenciano por excelencia.

En 2002, Monforte regresó de Suramérica, donde vivía, para empezar de cero. "No me apetecía trabajar más para otros", recuerda. Un día, cuidando a su hermana, convalciente de una enfermedad en la clínica Quirón, Monforte se acordó de aquel carrito. Y tiró del hilo. Tenía mucho camino por delante. Se trataba de cambiar la chicha por horchata.

ESTUDIOS Y RIESGO

Pero la operación no era tan fácil: había que atar todos los cabos. Monforte (y sus socios) recurrió a su experiencia en empresas extranjeras para minimizar el riesgo. Presentó la idea a grupos de personas para tantear el terreno y la aceptación del negocio. Estudió qué diseño de carrito tendría más éxito. Había cuatro opciones: uno futurista, otro de los años 60, el de madera y uno con toldo azul y blanco. El 75% de las personas consultadas eligió el carrito moderno.

Faltaba el nombre de la empresa. Entre cuatro nombres, Mare Orxata, Suc de lluna, Nostra Orxata y Món Orxata, ganó este último. "Vimos que el negocio tenía potencial", cuenta.

Con parte del camino recorrido, Monforte y sus socios hicieron una cata a cie-



Socios y empleados del Orxata Coffe-Shop, ante la tienda de la estación del AVE. MAO

Los productos

● **El paté de Ximo Saez**
Pionero en el uso de horchata en la cocina, Ximo Saez desarrolló el paté de chufa y an-



choas y el de chufa y jamón ibérico. "Yo diría", asegura Antxon Monforte, "que fue el primer cocinero en utilizar la horchata en la cocina. Y lo hizo hace 10 años". Monforte se puso en contacto con Saez para ver qué se le ocurría a éste. "A las dos semanas me llamó", recuerda Monforte. Los patés estaban listos.

● **Los aliños de Quintana**
La relación de Món Orxata con el chef Josep Quintana, jefe de cocina y propietario del restaurante Torrijos, arranca en el Café Cyrano. Allí coinciden Monforte y Quintana tomando una cerveza "Nosotros", evoca el primero, "ya habíamos desarrollado el chocolate,

el turrón o la harina. Se lo conté y se puso manos a la obra. Acabó sacando cuatro aliños diferentes para ensalada con aceite de chufa".

● **Esponja con horchata**
La línea cosmética empezó por un mail. Andoni Monforte recibió un correo de una chica que, en sus ratos libres, hacía jabones artesanos. "Me dijo que se le había ocurrido hacer un jabón de horchata con una receta de su abuela y horchata de Món. Ahora es la responsable de cosmética de la empresa". Una de las joyas de



la línea es la esponja con jabón de horchata incorporado. Pero hay mucho más.

● **El turrón se resiste**
Aunque ha tenido una gran aceptación, "un éxito rotundo", según Antxon Monforte, el turrón de chufas tardó en cuajar: fueron dos años de pruebas, para desesperación de la empresa Hijos de Manuel Picó, que al



final dio con la fórmula. "Estuvimos a punto de tirar la toalla", rebobina Monforte. "O se deshacía o quedaba amargo. Pero al final acertaron. Hicimos 4.000 pastillas y se vendieron en mes y medio".

● **Los combinados**
Durante dos años, directivos y empleados de Món Orxata se reunieron a mediodía para mezclar la horchata con diversos productos: peta zetas, té verde japonés, regaliz... Así hasta 200. "Cada uno escribía sus impresiones en un

gas de horchata entre varias personas en Alboraya. "Llegamos a un acuerdo con la marca ganadora", recuerda; "Y empezamos con un carrito en un concierto de Björk en Valencia". Corría el año 2003 y Món Orxata arrancaba.

"Luego", revela Monforte, "nos enteramos de que a principios del siglo pasado ya había carritos con horchata por Valencia. Una tradición que se perdió cuando llegó la industrialización".

La aventura de Món Orxata está ligada a la fascinación por la chufa. La empresa le ha dado varias vueltas de tuerca al tubérculo para, a través de alianzas con compañías artesanales, sacar toda una gama de productos diferentes: miel de horchata o con chufas, patés, aliños, chocolates, repostaría, aceites o jabones...

Y todo esto, gracias a Juan Chichero.

papel sin firmar para no condicionarnos. De ahí salieron los elegidos". Món Orxata cuenta con dos tiendas, los Orxata Coffe-Shop, una en la estación del AVE Joaquín Sorolla de Valencia y otra en Vila-real, donde ofrecen todo tipo de combinados con horchata: con plátano, pera, zanahoria, espinacas, café, licores o melón. "Las mezclas exactas de horchata y licor salieron del Café Cyrano", asevera Monforte. "Hay que tener en cuenta que un poco más de cazalla o Malibú en el combinado puede estropear el cóctel. Hay que poner la medida exacta".



En breve

Sanz recurre por el desalojo del Cabanyal

VALENCIA. La coordinadora y portavoz de EU en Les Corts Valencianes, Marga Sanz, anunció ayer que recurrirá el archivo de su denuncia por los incidentes ocurridos en el desalojo previo a un derribo de viviendas del Cabanyal el 6 de abril de 2010. Sanz dijo que presentará este recurso porque recibió "agresiones" en el desalojo.

Acció pel Patrimoni se queja a Barberá

VALENCIA. Acció pel Patrimoni Valencià ha tramitado una queja ante la Junta Municipal de Ciutat Vella por el "abandono" que sufre el jardín del antiguo Convento de la Puridad de Valencia. El presidente, Luis Ramírez afirmó que "es difícil de entender que no se puedan recuperar 500 m2 de un jardín con casi VIII siglos de historia".

Nova protesta pels retalls d'educació

VALENCIA. La Plataforma per l'Ensenyament Públic se manifestarà aquest pròxim dissabte a València contra "els comiats i per defensar el valencià". El comunicat d'aquest col·lectiu ha estat recolzat per Compromís, EU, ERPV, per Acció Cultural del País Valencià i per Valencians pel Canvi que també hi seran presents.

El tiempo

Hoy

☀️ | 20° 30°

Se esperan cielos totalmente despejados y vientos moderados del este.

Toda la información
sobre nuestros trenes
en tu móvil

renfe.mobi

902 320 320

www.renfe.com